
L’école Anne Sylvestre 

a ouvert ses portes pour 
la rentrée scolaire 2006 
à Aubervilliers.



« La plus grande richesse 
naturelle d’une collectivité 
ce sont ses enfants. »

Dès mon élection à la tête de la municipalité, j’ai voulu que l’enfance soit au cœur 

de  l’action municipale.

Le développement urbain de notre ville s’est accompagné, et s’accompagne, 

d’une poussée démographique qui nécessite une intervention municipale rapide et 

résolue pour permettre à tous les enfants d’être scolarisés.

Pour la rentrée 2006-2007, c’est un objectif atteint et l’école Anne Sylvestre, 

avec ses dix classes, y contribue de belle façon.

Cette réalisation conduite par les services de la Ville et de Plaine Commune, 

en liaison avec les utilisateurs, comprend également un centre de loisirs maternel 

et un centre de loisirs primaire ainsi qu’un mail piétonnier.

Avec l’école Angela Davis, qui ouvrira ses portes dans les prochaines semaines, et 

les travaux réalisés dans les autres groupes scolaires, la Ville aura consacré la plus 

grosse part de ses investissements 2006 à l’éducation de nos enfants.

C’est un investissement d’avenir tant il est vrai que pour chacun d’entre nous : 

« L’enfance est le sol sur lequel nous marcherons toute notre vie. »

                            Pascal Beaudet





L’école Anne Sylvestre est ouverte depuis la 

rentrée scolaire. Cela fait plus de trente ans 

que la ville d’Aubervilliers n’a pas construit une 

école de cette ampleur. Car si pendant toute 

une période, le nombre d’enfants scolarisés 

ne cessaient de baisser, depuis cinq ans le 

phénomène s’inverse. Aubervilliers rajeunit, 

se transforme, ses écoles doivent suivre. La 

jeunesse d’une ville est aussi la condition de 

son dynamisme.

La Municipalité a eu à cœur, dès le départ, 

de prendre à bras le corps le phénomène. 

Pendant quatre ans, il a fallu se mettre un peu 

à l’étroit dans les écoles maternelles existantes 

pour permettre au maximum d’enfants de 

suivre leur scolarité dès 3 ans. Ce n’était pas 

idéal, mais chacun, parents, enseignants, élus 

et bien sûr les petits s’en sont accommodés. 

La perspective d’une nouvelle école a aidé à 

tenir le coup.

La décision de lancer le projet de la 

construction de l’école Anne Sylvestre a été 

prise, il y a à peine trois ans. Bien sûr, l’une 

des premières questions était fi nancière. Un 

projet comme celui-ci coûte à la Ville, et 

donc à ses habitants, 9 millions d’euros. Ce 

n’est pas rien quand, dans le même temps, il 

faut continuer à entretenir les autres groupes 

scolaires primaires comme l’ensemble du 

patrimoine municipal, quand il faut continuer 

à rendre les mêmes services – voire plus – à 

la population. Mais les élus de la majorité 

municipale, même si l’école n’est obligatoire 

qu’à partir de 6 ans, savent toute l’importance 

d’une scolarisation précoce du jeune enfant. 

Dans la foulée, une pétition qui recueillait 

plusieurs milliers de signatures pour exiger des 

fi nancements de l’État. Le droit à l’éducation 

est l’un des principaux droits républicains. Cette 

mobilisation a permis d’obtenir la promesse 

d’un fi nancement dans le cadre de l’Anru 

(Agence nationale de rénovation urbaine). Mais 

les promesses étant ce qu’elles sont, pour le 

moment, l’État n’a pas versé un seul centime 

d’euro et pourtant l’école est bien là.

Trois ans, c’est très peu de temps pour monter 

un projet, bâtir des plans et construire une 

école. La plupart des projets demandent 

cinq voire dix ans. Mais le défi  a été relevé 

par les services municipaux. Pour la première 

fois, ils ont construit, en interne, ce projet 

L’école Anne Sylvestre 



Présentation de l’école Anne Sylvestre
L’entrée de l’école se fait directement à partir du mail Anne Sylvestre situé entre l’avenue de la 
République et la rue des Cités.
 
L’école maternelle comprend :
10 classes dont :   

• 4 en petite section (1er étage)

• 6 en moyenne et grande sections, permettant chacune l’accueil 
de 25 à 30 enfants (2e étage)

jusqu’au bout. Pour leur compliquer la vie, 

mais surtout pour répondre aux besoins 

de l’éducation d’aujourd’hui, un comité de 

pilotage a été mis en place dès le départ. 

Composé des services techniques municipaux, 

d’enseignants, d’un médecin scolaire, de 

personnels municipaux travaillant dans les 

écoles, de personnels des centres de loisirs, 

des deux élus à l’enseignement, ce comité n’a 

cessé de bousculer les plans présentés par 

les services techniques de la Ville qui ont, à 

chaque fois, su être à l’écoute. Et le défi  n’était 

pas simple car, c’est aussi une première dans 

notre ville, le terrain dont disposait l’école était 

trop petit pour que les dix classes soient de 

plain-pied comme il est de tradition dans les 

écoles maternelles. Pour mieux s’imprégner 

de cette contrainte, le comité de pilotage a 

visité plusieurs écoles maternelles construites 

sur plusieurs étages, à Pantin, à Paris. Ainsi, 

il était possible en décortiquant les diffi cultés 

rencontrées dans ces écoles d’en éviter un 

maximum pour l’école Anne Sylvestre. L’idée 



est née comme cela de construire une cour 

au premier pour que les plus petits n’aient pas 

continuellement à monter et descendre les 

escaliers. Et c’est sans doute cette contrainte 

qui donne au bâtiment cette allure de navire 

prêt à s’embarquer dans cette grande aventure 

qu’est la découverte du savoir. 

Les services techniques municipaux ont 

choisi les meilleurs matériaux pour répondre 

au bien-être des enfants et de ceux qui 

travaillent dans l’école comme aux qualités 

environnementales.

À plusieurs reprises, les habitants du quartier 

ont été informés par leur Conseil de quartier 

de l’avancement des travaux, des lucarnes 

ont été aménagées dans les barrières de 

chantier pour qu’ils puissent voir comment 

cela évoluait, des visites du chantier ont été 

proposées. L’entreprise Bouygues, qui s’est 

pliée à toutes les demandes, a dû mettre les 

bouchées doubles pour que l’école soit prête 

le 4 septembre. La première pierre n’a été 

posée qu’en septembre 2005. Et si le jour de 

cette première rentrée, chacun était encore un 

peu bousculé, dès les jours suivants, l’école, 

sa cantine et les centres de loisirs maternels 

et élémentaires fonctionnaient normalement. 

4 dortoirs
Ces salles de repos seront utilisées :
uniquement par les petites sections en tant que salles d’activités spécifi ques et 
de motricité le matin éventuellement en classes supplémentaires si nécessaire (1er étage).

3 ateliers
Des annexes aux salles de classes abritant des activités plus spécifi ques sont aménagées pour 
les moyennes et grandes sections. 
Trois ateliers pour six classes du type « atelier  arts plastiques », « atelier bricolage », 
« atelier pâtisserie ». 
Surface : 20/25 m2 (2e étage).



Dès le jeudi, l’Inspection académique, qui 

n’avait nommé que 9 enseignants, nous 

annonçait que la dixième classe ouvrait. 

Aujourd’hui, avec cette réalisation et la 

construction de l’école Angela Davis dans le 

quartier du Fort, pour la première fois depuis 

plusieurs années, il n’y a plus de liste d’attente 

pour les enfants de 3 ans. Ils sont quasiment 

tous scolarisés. C’est une très bonne chose.

Ainsi, en un peu moins d’un an, l’école et les 

centres de loisirs construits par la Ville d’un 

côté, le mail et les abords aménagés par Plaine 

Commune de l’autre, ont été terminés. Il ne 

restera qu’à planter les arbres, mais comme 

partout, il faut attendre la bonne saison, au 

cœur de l’automne.

La ville, sa population peuvent être fi ères de 

cette belle réalisation. À l’heure où certains 

voudraient bien voir disparaître l’école 

maternelle en rendant l’école obligatoire 

à 5 ans, Aubervilliers défend le droit à 

l’éducation pour ses petits, dès 3 ans, voire 

plus jeune quand cela est possible. Reste à 

demeurer mobilisé pour que les promesses de 

l’État sur le fi nancement deviennent réalité.

1 salle de motricité
Cette salle, lieu d’expression corporelle 
doit permettre aux enfants de 
prendre conscience de leur corps 
(développement des sens).
Les différentes activités liées à cette 
discipline imposent un traitement 
acoustique particulier ainsi 
qu’un traitement du sol (amortissant 
contre les chocs et les chutes).

Cette salle, utilisée à tour de rôle 
par toutes les classes, est équipée 
d’installations adaptées et de 
rangements. Surface : 80/100m2 (1er étage 
en relation avec la cour terrasse des 
petits). 

1 salle polyvalente
Cette salle permet d’effectuer des 
activités diverses telles que contes, 
préparation de spectacles, vidéo, 
informatique, médiathèque tournées 
plus spécifi quement vers les nouvelles 
technologies. 
Capacité d’accueil : 25 à 30 enfants au 
minimum

1 préau
Le préau est affecté à des activités 
diverses liées à la vie de l’école : fêtes, 
spectacles, cour intérieure lorsque  la 
cour de récréation extérieure ne peut 
pas être utilisée. En liaison avec la cour 
extérieure, il est traité  en volume clos. 
Aménagement : rideaux d’occultation    
Surface : 150-200 m2



Cour de récréation
La cour est conçue de sorte à favoriser 
un fonctionnement par section. 
Elle accueillera des aires de jeux 
sur revêtement amortissant et un jardin 
pédagogique séparé par une clôture. 
Surface : 150-200 m2

1 restaurant et son offi ce 
de réchauffage
L’offi ce, adapté à la liaison froide, 
est étudié de façon à permettre 
la restauration de 150 enfants et 
de 20 adultes dans une grande salle 
en un seul service. 

• des locaux annexes 

L’école intègre un centre de loisirs 
maternel... 
Ce centre de loisirs accueille les enfants 
en dehors des horaires scolaires 
et pendant les congés. Il s’intègre dans 
le volume de l’école afi n d’établir une 
continuité entre les activités scolaires 
et péri scolaires. Les salles du centre 
permettent la réalisation d’activités 
diverses et variées telles que la peinture, 
la vidéo, etc.

• 2 salles d’activités. Ces salles peuvent 
accueillir 25 enfants chacune. Il est prévu 
que le centre de loisirs maternel utilise 
les dortoirs de la maternelle

• des locaux annexes

... et un centre de loisirs élémentaire
Ce centre de loisirs accueille environ 
70 enfants de 6 à 13 ans en dehors des 
horaires scolaires et pendant les congés. 
Il bénéfi cie d’un accès distinct depuis 
la rue des Cités.
Il est convenu que la prise des repas 
se fasse dans la salle de restauration 
de l’école.
Les salles du centre permettent 
la réalisation d’activités diverses 
et variées telles que la peinture, la vidéo, 
etc. 

• l’accueil
3 salles  permettant l’accueil de :
~25 petits 
~20 moyens 
~30 grands 
Surface :25-35 m2 chacune
2 ateliers spécifiques aménagés pour 
la poterie/peinture (prises spécifiques, 
point d’eau) et l’informatique. 
Surface : 25-30 m2

1 salle polyvalente 80m2

1 cuisine pédagogique

• bibliothèque /salle polyvalente. 
Surface : 45-55 m2

• locaux annexes
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